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日耳曼媳婦異國手札

如是觀史

文／余遠炫

雅俗共賞只有茶 
茶的歷史

八年前剛入住德國，記得有天到銀行去

開戶，那一天的經驗為我打開了德式慢調

生活的第一章節。猶記得當時我前面還有

兩位客戶，那時我沒有工作在身其實並不

趕時間，但看著那行員慢吞吞地跟客戶一

來一往地聊起天來，內心竟有一把無名火

在燒。剛離開台灣那種快、急、壓力繁重

的生活，心裡有個預感，上天將我遣送到

這片生命學堂的新疆界，應該會完全顛覆

我從前認同的生活價值。

等到生兒子時，我再度面臨到快與慢的

掙扎，在醫院陣痛了五天後，醫生才終於

決定剖腹，否則胎兒會有危險。緊接著正

式邁入為人母的行列，我雖生活在德國，

卻隱約有個過去在台灣生活的舊我，緊跟

在屁股後，如雙面膠般超級黏人，讓我無

法說撕掉就撕掉。

那種內在與外在的快慢分裂感其實一直

存在，但透過兒子跟歲月的點滴穿鑿滲透

，生命親自為我揭開了一頁頁新的里程。

是的，在許多焦慮慌亂的情緒裡，我真切

地感受到，養育一個生命無法急，無法被

規畫與設計好，無法再用任何評量權謀去

思考這件事。一日復一日的育兒生活，一

天一天陪著小小嬰兒長成到現在的頑皮酷

模樣，這兩千一百九十多個日子，孩子用

他生命的溫度與振動翻轉我，讓我從一個

熱血衝動慌急快跑的兔子媽媽，慢慢被調

教成一個慢養慢活的烏龜媽媽了。

在「慢下來」的生命步伐裡，我被無止

盡的愛環抱著，而恩典一點一滴的成長足

跡，都如同神賜給我一段段愛的粉紅絲緞

，優雅美妙地交織在我們的互動中。我想

起他學會騎單車的那個夏天，帶著他挑戰

八公里的路程，好幾回他跌倒又爬起，邊

哭邊騎，邊騎邊大笑著，而我從旁看著，

突然很感恩這些陪他長大的日子，我是多

麼享受他天真又狂野的樣子。然後就在快

抵達終點時，他突然很開心地看著我說：

「媽媽我好愛妳！謝謝妳今天帶我來騎這

麼長的路，而我真的做到了，我好開心啊

！」

我愛靜靜看著森林裡的每一棵樹，它們

如此不同，但當我站在高處望去，卻又感

受到某種和諧的共榮感，這樣的森林自然

律，或許也是我們的教育可以送給孩子最

棒的祝福吧！可不可以，讓每個孩子都能

成為那個快樂學習的自己；可不可以，讓

每個孩子都能像一棵樹，活得如此篤定瀟

灑，在無法獲得學習的成果時，能被允許

擁有如冬日森林般的留白時光；可不可以

，不再要求每個孩子必須長得一樣，真正

放手讓他們長出自己獨有的美麗。

養育孩子給了我們一個新的機會，更深

地去了解自己。我因此深切感知，身為家

長與老師，對於教養結果與控制的種種迷

思，讓我們在愛裡迷失了，我們將力氣放

在評比與結果上，結果讓孩子的獨特性與

體驗生命的挑戰被剝奪了。我們害怕孩子

失敗，因為我們無法接受自己是不完美的

；我們渴望孩子照我們的想法、規範來生

活，因為我們內在的生命步伐失去控制、

當媽媽不必完美 
圖與文／皮爾斯夫人

充滿恐懼與慌張，所以不斷將自己投射到

孩子身上，要他們活在那些框框裡。

這些年的育兒生活，我也曾被自己的完

美框架綁架，身心痛苦不已，一直到我親

身面對自己跟原生家庭的種種糾葛，完成

了自我的覺醒與療癒，才幫自己與孩子開

展了全新的親子關係。「慢活慢養」教會

了我什麼是真實的親子關係，生命不需要

處處完美，我的孩子也不需要一個幫他打

理所有生活細節的完美母親。我在慢下來

的速度裡，找到了與孩子間的共同語言，

那是一種心與心的語言，心與心的共振，

那才是教育與愛的本質。而這一把鑰匙打

開了，才有可能順應每一個不同資質的孩

子，引領他們發揮生命的獨特性與光采。

所謂學佛，
就是向佛學習。
佛，是慈悲的體現者，
學佛如果沒有慈悲心，
如何與佛法相應？

海外遊蹤

莎士比亞夫人故居
文與圖／徐丹語

佛法真義

文／星雲大師

寺院興學

 慢活烏龜媽的親子禪

民國初年，佛教曾經發生過一次重大的

災難，就是有一些教育界人士及部分文人

學者，如邰爽秋等人，他們倡議發起「廟

產興學」運動。理由是，寺廟的產業來自

於十方，而那些莊嚴堂皇的寺廟裡面，卻

只住著幾個出家人，只提供給少數人在裡

面養老。對此，大家自然感到不平。所幸

後來有一些護持者出面維護，總算把這一

場災難給平息過去了。但是，今日我們佛

教的出家人，大家不能沒有憂患意識，否

則這種災難還是會再次發生的。

首先，我們不要認為把寺廟的產業拿出

來興辦教育，那麼佛教不就損失、不就什

麼都沒有了嗎？其實，對於這個提議，佛

教界也不要一味的反對。一來，我們要認

清時代的潮流；再者，就是要思考我們本

身這樣的行事對嗎？你對龐大的廟產，都

沒有把它加以正當使用，不能讓它對國家

社會有所貢獻、利益，你說那些文人學者

，或是有思想的人，怎麼可能不動腦筋，

怎麼不會想著要把廟產拿來興學呢？

其實，寺廟本來就是一所學校，寺廟本

來就是一個教育基地，它是屬於社會教育

的一部分。甚至我也曾經說過，寺廟是一

所因果法庭，是善友往來的聚會處，是購

買心靈法寶的百貨公司，是人生的加油站

，更是一所成聖成賢的學校，它對於人心

的安定及智慧的增長，都有很大的助益。

只不過佛教對社會的這許多貢獻，並不

是那麼的具體可見，所以對於過去社會人

士提議「廟產興學」，現在不如我們自己

來發起「寺院興學」運動，我們把佛教跟

學校教育結合，讓寺院除了本身已有的功

能以外，也把寺院做成是一個社會教育的

基地，對人民實行兒童的教育、婦女的教

育、社會的教育，甚至成為正式的學校，

讓佛教具備教育的功能，如此還怕沒有信

徒，還怕有人要反對嗎？

如果我們沒有這樣的憂患意識，現在百

萬的僧侶住在寺廟裡無所事事，廟產興學

的災難還是有可能再一次發生。所以佛教

徒本身要有警覺性，我們要讓所有的出家

人都是老師，住持就是校長，佛法就是我

們的教材，寺院就是我們的學校。

我們住在寺院裡面，就要實行教化，不

是只招募信徒來出功德、禮拜，求佛保佑

。求佛保佑的階段，這種過程應該不容存

在了，現在應該要回復到，佛弟子們都不

是以佛為依附，而是依法來修持、行道。

因此，我們要把寺院作為弘揚佛法、作為

傳道的場所，作為教化社會的一個學校，

每一個出家人都要訓練自己做校長、做教

師，發心弘揚佛教，如此還怕不受社會的

尊重嗎？

總之，對於「寺院興學」，我們佛教徒

自己應該要有這樣的覺悟，這是未來讓佛

教長遠流傳，讓佛教能夠興隆發展的必要

、可行之道。 

6/1~6/30 英文西來佛教書苑

6/4周日 
社會關懷組老人院探訪
（9：00am）

6/5~7/27 三好兒童暑期營

6/9 周五 光明燈法會（10：30 am）

6/10 周六 環保回收日
（4：30pm~5：30pm）

6/11 周日 
佛光青少年交響樂團公演 
（2：00pm）

6/16 周五 大悲懺法會（7：30 pm）

6/17 周六
人間學院春季班結業典禮
（4：30pm）

西來寺近期活動

⬆「寺院興學」運動，寺院做成是一個社

會教育的基地，對人民實行兒童的教育、

婦女的教育、社會的教育。

酒雖然發展歷史比茶

古老，但茶卻是起源於

中國，是至今歷久不衰

的世界性飲料。「若問

飲中君子誰？雅俗共賞

只有茶。」常民生活的

開門七事件：柴米油鹽醬醋茶；文人雅士

也有七件事：琴棋書畫詩酒茶。兩者之間

共同交集就是──茶。

據說第一個喝茶的人不是唐代寫《茶經

》的陸羽，而是嘗百草的神農氏。傳說中

的神農氏，為了教導民眾認識百草特性，

所以就拿自己身體做實驗當成白老鼠，看

看哪些草可以當成藥物救人。據說他每天

都因為吃草藥的關係，常常因為中毒而臉

色發青，還好他有特效藥，就是「荼」。

我沒寫錯字喔，就是這個「荼」，其實

它就是「茶」的最早稱呼。

現在的「茶」字，其實是唐玄宗把「荼

」字減少一畫形成的。茶還有別的名字，

像「檟」、「蔎」、「茗」與「荈」等，

都是茶的其他名稱。幾乎每天都處在中毒

狀態的神農氏，喫荼解毒，都有神奇的治

療效果，古書寫的很誇張，說他一天中了

七十二次毒，其實這只是強調他中毒很多

次罷了。一直到他吃到了「斷腸草」之後

，連神奇的綠色小葉子都沒辦法救他的命

，就一命嗚呼哀哉了。

最早野生茶樹是在雲南一處原始森林中

發現的，距今有五、六千年歷史，也有人

說，不在雲南是在杭州，不管怎樣，中國

人發現山茶科的野生茶樹，並且將它拿來

當成藥使用；唐朝以後，逐漸發展變成飲

料，還發展出茶道。英國人則認為，茶是

產在印度阿薩姆這個地方的物品，印度才

是茶的家。

其實，英國人是別有用心的，因為從

十八世紀茶輸入到英國後，英國上流社會

就開始瘋狂迷戀茶了。他們想方設法找來

植物獵人，要從中國這裡偷茶樹或種子，

然後到各殖民地去種，結果在印度阿薩姆

成功種植，又正好有阿兵哥發現野生茶樹

，於是開始編造歷史，要把茶的歷史地位

，把中國擠下來變成印度。還為了取得茶

葉的利益，甚至賣鴉片給中國。

英國人把鴉片戰爭解讀為：貿易戰爭，

這場因茶葉而起的戰爭，竟然就此改變中

國，實在是影響深遠啊！

⬆神農氏

第一次去英國，是高二寒假參加旅行團

，當時去了幾個著名的郊區小鎮，其中包

括了彼得兔作者波特女士在湖區的房子，

還有莎士比亞的故鄉史特拉福。這張畫是

莎士比亞妻子安海瑟威的故居，位於史特

拉福不遠的郊區。

這棟名居已經有四百多年的歷史了，

安海瑟威的童年大多住在這裡。當我們在

屋內參觀時，可以感覺到歲月留下的氛圍

，裡頭有許多隔間及樓梯，窄窄的小長廊

配上舊家具作為裝飾，導覽人員甚至穿著

十七世紀的衣服解說著，以重現安海瑟威

一家在屋內的生活場景，所以本作品的人

物，我以古裝方式呈現。這樣的建築和場

景，時常在西方兒童繪本裡見到，可以說

西方的童話都有真實的環境背景。


